

surat dengan surat juga membantu dalam pentakwilan dan pemahaman ayat dengan baik dan cermat. Oleh sebab itu sebagian ulama mengkhususkan diri untuk menulis buku mengenai pembahasan ini, tetapi dalam pendapat lain dikemukakan atas dasar perbedaan pendapat tentang sistematika (perbedaan urutan surat dalam al-Qur'an) adalah wajar jika *'ilm munāsabāt* al-Qur'an kurang mendapat perhatian dari para ulama yang menekuni *'Ulūm al-Qur'ān* walaupun keadaan sebenarnya *munāsabat* ini masih terus dibahas oleh para mufassir yang menganggap al-Qur'an adalah mukjizat secara keseluruhan baik redaksi maupun pesan ilahi-Nya.

Ilmu *munāsabat* ini dapat berperan mengganti ilmu *Asbabun Nuzul*, apabila seseorang tidak dapat mengetahui sebab turunnya suatu ayat, tapi seseorang dapat mengetahui relevansi atau hubungan ayat itu dengan ayat lainnya. Ada beberapa pendapat di kalangan ulama tentang teori *munāsabat ini*. Diantaranya ada yang berpendapat, bahwa setiap ayat atau surat *selalu ada koherensinya* atau hubungannya dengan ayat atau surat lain.

Ulama yang lain berpendapat, bahwa hubungan itu tidak selalu ada. Hanya memang sebagian besar ayat-ayat dan surat-surat ada hubungannya satu sama lain. Selain itu adapula yang berpendapat, bahwa mudah mencari hubungan antara suatu ayat dengan ayat lain, tapi sukar sekali mencari hubungan antara suatu surat dengan surat lain. Hal yang demikian ini tidak berarti bahwa seorang mufassir harus mencari kesesuaian bagi

Baqarah. Pemilihan surat al-Baqarah sebagai objek kajiannya didasarkan pada keterangan yang mengatakan bahwa surat al-Baqarah merupakan puncak al-Qur'an (*Fuṣṭāṭ al-Qur'ān*), yang berarti representasi terbaik dari al-Qur'an, baik dari segi redaksi maupun kontennya. Tesis ini membahas teori kohesi dan koherensi secara umum. Penelitian yang akan penulis lakukan ini bukan mengenai kohesi ataupun koherensi surat al-Baqarah secara umum melainkan teori koherensi-dalam hal ini *Ilm Munāṣabat* yang diterapkan oleh Darraz dalam menafsirkan surat al-Baqarah secara *maḍū'iy*.

Titik perbedaan tesis ini dengan tesis yang ditulis oleh Makyun Subuki bisa diuraikan sebagaimana berikut;

1. Tesis Makyun Subuki membahas keserasian kata pengulangan, antonimi, sinonimi, tafsonimi, meronimi sedangkan tesis ini tidak membahas detail tentang keserasian kata tersebut melainkan hanya membahas keserasian ayat-ayat surat al-Baqarah bukan kata-katanya.
2. Tesis Makyun Subuki tidak mengkaji pemikiran tokoh tertentu melainkan mengkaji surat al-Baqarah menggunakan pendekatan Gramatikal dan Leksikal tanpa ada kaitannya dengan pemikiran seorang tokoh tertentu. Sedangkan tesis ini mengkaji pemikiran tokoh tertentu yaitu Muhammad Abdullah Darraz dengan kata lain tesis ini mengkaji penafsiran tokoh terhadap surat al-Baqarah.

Penelitian yang lain yang memiliki kemiripan adalah tesis dengan judul “*al-Munāsabat baina al-Fawāṣil al-Qur’āniyyat wa Āyātihā*”. Tesis ini selesai ditulis pada tahun 2010 oleh Abdullah Sālim Salāmat mahasiswa jurusan ilmu al-Qur’an dan Tafsir Fakultas Ushuluddin Universitas Islam Ghaza. Tesis ini mengelaborasi mengenai (*al-Fawāṣil al-Qur’āniyyat*), yaitu kata-kata yang mengakhiri kalimat-kalimat dalam al-Qur’an, di dalam dunia sastra akrab disebut dengan istilah sajak. Tesis ini memfokuskan kajiannya terhadap surat *al-Hijr*, *al-Nahl*, dan surat *al-Isrā’*. Tesis ini menyimpulkan bahwasannya ayat-ayat al-Qur’an merupakan kesatuan yang utuh (integral holistik). Setelah melakukan kajian mendalam mengenai koherensitas *al-Fawāṣil al-Qur’āniyyat* dalam surat *al-Hijr*, *al-Nahl*, dan surat *al-Isrā’*, Abdullah Sālim Salāmat-penulis tesis ini-menjelaskan bahwa, secara umum, pesan sentral yang dikandung oleh surat *al-Hijr*, *al-Nahl*, dan surat *al-Isrā’* adalah *Ulūhiyyat*, *al-Wahy*, dan *al-Ba’ath*. Sedangkan secara khusus, pesan sentral dari surat *al-Hijr* adalah penjagaan Allah kepada agama Islam dengan al-Qur’an dan para Ulama. Surat *al-Nahl* mendeskripsikan mengenai rasa syukur kepada nikmat Allah dan kehati-hatian untuk mengukuri nikmat-nikmatNya. Sedangkan pesan yang dikandung surat *al-Isrā’* adalah mengenai berharganya kitab suci al-Qur’an dalam kehidupan orang-orang beriman.

Titik perbedaan tesis ini dengan tesis yang ditulis oleh Abdullah Sālim Salāmat bisa diuraikan sebagaimana berikut;

(teori koherensi) yang kemudian dilanjutkan dengan mendeskripsikan implementasi ilmu munasabah yang dilakukan Darraz.

Kaidah ilmu munasabah (teori koherensi) yang digambarkan dalam tesis ini merupakan kaidah munasabah yang memang menjadi pegangan para mufassir dalam proses munasabah al-Qur'an. Hal ini paling tidak bisa menjadi pijakan pengetahuan atau kaca perbandingan untuk kemudian mendeskripsikan dan menganalisa penerapannya yang dilakukan Darraz terhadap surat al-Baqarah.

Selain itu, implementasi ilmu munasabah (teori koherensi) yang dilakukan Darraz akan dipaparkan apa adanya dalam tesis ini. Pemaparannya hanya tertuju kepada satu surat al-Qur'an, karena implementasi ilmu munasabah yang dilakukan Darraz hanya pada surat al-Baqarah saja. Oleh karena itu, tesis ini memaparkan secara runtut mengenai implementasi munasabah yang dilakukan Darraz terhadap surat al-Baqarah mulai ayat 1 sampai ayat 286.

Selain bersifat deskriptif, penelitian ini juga bersifat kualitatif. disebut dengan penelitian kualitatif, karena sumber data yang dikaji dan diteliti merupakan pernyataan verbal, tertulis dan bukan data-data yang berupa angka. Data yang diteliti adalah kitab yang ditulis sendiri oleh Darraz dan kitab-kitab lain yang masih berkaitan. Berhasil tidaknya pengumpulan data-data tersebut lebih banyak bergantung kepada peneliti, karena dalam penelitian kualitatif, alat pengumpul data utama adalah peneliti itu sendiri.

3. Analisis Data

Teknik analisis yang dipakai dalam penelitian ini adalah Analitis Kritis. Sebagaimana telah dijelaskan sebelumnya, bahwa pertama-tama penulis akan mendeskripsikan apa adanya mengenai kaidah-kaidah ilmu munasabah (teori koherensi) beserta implementasinya yang dilakukan Darraz terhadap surat al-Baqarah, kemudian setelah mendeskripsikan dua pembahasan tersebut secara apa adanya selanjutnya paparan tersebut akan dianalisa.

I. Sistematika Pembahasan

Sistematika pembahasan dalam tesis ini terdiri dari lima bab pembahasan. Pertama, adalah pendahuluan yang berisi tentang latar belakang masalah yang membahas alasan penulisan tesis kemudian diikuti dengan penjelasan mengenai identifikasi dan batasan masalah yang akan mengungkap gejala-gejala yang diduga sebagai masalah serta menjelaskan batasan masalah yang akan diteliti sehingga penelitian benar-benar tepat sasaran. Kemudian dilanjutkan dengan rumusan masalah yang memaparkan fokus pembahasan yang menjadi titik tekan tesis. Pada bab ini juga dibahas tentang tujuan dan kegunaan penelitian yang mencakup hal-hal prinsipil penelitian dan manfaat tesis bagi kalangan mahasiswa maupun khalayak umum, lalu dilanjutkan dengan kerangka teoritik kemudian pemaparan mengenai penelitian terdahulu yang mempunyai kemiripan dengan tesis. Setelah itu diteruskan dengan penjelasan tentang metode penelitian yang mengungkap model penelitian, sumber data dan

teknik analisis data yang dipakai dalam penulisan tesis. Pada akhir bab dijelaskan mengenai sistematika pembahasan yang mengungkap alur pembahasan.

Kedua membahas mengenai teori koherensi (*ilm munāsabāt*) yang mencakup pengertian, macam-macam, dan kaidah-kaidah teori koherensi (*ilm munāsabāt*).

Ketiga menjelaskan tentang biografi tokoh yang diteliti yaitu Darraz. Pembahasan mengenai biografi ini akan mencakup beberapa hal, seperti; riwayat hidup, karya-karyanya, kitab *al-Naba' al-Azīm*, dan metode penafsirannya serta komentar-komentar ulama' tentangnya. kemudian diakhiri dengan data implementasi teori koherensi Darraz dalam surat al-Baqarah.

Keempat membahas mengenai analisa teori koherensi (*ilm munāsabāt*) yang diimplementasikan Darraz terhadap al-Qur'an surat al-Baqarah. Kemudian diteruskan dengan analisa penafsiran Darraz terhadap surat al-Baqarah.

Kelima merupakan bab terakhir dalam tesis ini. Dalam bab tersebut berisi kesimpulan yang merupakan hasil dari penelitian yang dilakukan. Kemudian dilanjutkan dengan penulisan saran dengan tujuan agar para pembaca memberi masukan demi kesempurnaan tesis ini.